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воспитал хороший коллек
тив — недавно я был у них.

С 1966 года — ректор 
УПИ. Мы подсчитали: ин
ститут выпустил 115 тысяч 
инженеров! Из них 70 ты
сяч — при Федоре Петровиче. 
Свердловчане гордятся тем, 
что он у' нас есть, что ин
женерными кадрами УПИ 
снабжает весь Урал, Си
бирь... Где только не рабо
тают его выпускники! Федор 
Петрович вправе Ѵордиться 
своими птенцами.

За годы работы Ф. П. За-

рантуру при УПИ. Здесь з а 
щитил докторскую диссерта
цию, был деканом металлур
гического факультета.
С 1985 года — секретарь 
парткома. Награжден орде
ном «Знак Почета».

Станислав Степанович! 
Если когда-то вас так же 
будут провожать, как сего
дня Федора Петровича, луч
шего и желать не надо — 
вот вам наш наказ. Желаем 
вам неуемного партийного 
характера!

Т. В. Могиленских благо
дарит Федора Петровича за

Надеюсь, с новым ректо
ром мы будем сотрудни
чать так же активно.

А. И. Тизяков:
— Все ведущие инженеры 

на ЗИКе — выпускники 
УПИ. Я сам был его сту
дентом.

...Вчера состоялось сове
щание совета директоров 
предприятий города (я — 
председатель), где мне пору
чили выразить огромную бла
годарность ректору УПИ за

Институт у нас огром
ный — почти двадцать че
тыре тысячи студентов. Пре
красный коллектив препода
вателей... Только 114 про
фессоров, 1180 кандидатов 
наук! У УПИ — заслужен
ный авторитет. Приятно со
знавать, что в этом есть 
и моя заслуга. Сегодня мне 
хотелось бы выразить мою 
самую большую благодар
ность тем, кто помогал ре
шать все вопросы, особен
но — деканам и заведующим 
кафедрами.

Теперь ректор — Станис-

« П Р И Г Л А  ША Ю 
К СОВМЕСТНОЙ  

А Б О Т Е!»Р

+  Символический ключ знаний в руках нового ректора 
профессора С. С. Набойченко.

Фото В. Булатова.

Этот день — 4 декабря 
был необыкновенно торжест
венным для профессорско- 
преподавательского состава, 
сотрудников, студентов ин
ститута. Фёдора Петровича 
Заостровского провожали с 
поста ректора и приветст
вовали вновь назначенно
го — Станислава Степанови
ча Набойченко.

15.00. В актовый зал 
института идут и идут 
празднично одетые, оживлен
ные люди. Есть в зале и 
те, кто двадцать лет назад 
присутствовал при назначе
нии ректором УПИ Фёдо
ра Петровича. Те, кем ин
ститут держится. Надежда и 
опора ректора во всех его 
начинаниях. Все пришли по
благодарить Фёдора Петро
вича за его многолетнюю 
самоотверженную работу, за 
то, что всё это время ин
ститут рос и креп.

Ф. П. Заостровский обра
тился с заявлением, в кото
ром просил освободить его 
от обязанностей ректора по 
состоянию здоровья. Мин
вуз СССР, Минвуз РСФСР, 
партийные органы приняли 
решение удовлетворить его 
просьбу.

В президиуме — почетные 
гости. Член ЦК КПСС, де
путат Верховного Совета 
СССР, первый секретарь 
Свердловского обкома КПСС 
Ю. В. Петров, секретарь 
обкома КПСС В. В. Андри
анов, зав. отделом науки 
OK КПСС А. Г. Жданович, 
первый секретарь Кировско
го РК КПСС Ю. М. Коч- 
нев, председатель президиу
ма Уральского научного 
центра Академии наук СССР 
академик Г. А. Месяц, пред
седатель обкома профсоюза 
работников просвещения, 
высшей школы и научных 
учреждений Т. В. Могилен

ских, секретарь областного 
комитета ВЛКСМ А. Кон- 
дратова, второй секретарь 
посольства МНР в СССР 
Лхамсурэн, генеральный ди
ректор производственного 
объединения «Машинострои
тельный завод им. М. И. Ка
линина» А. И. Тизяков, зам. 
начальника Свердловскглав- 
снаба А. Л. Страхов, член- 
корреспондент АН СССР 
Н. А. Семихатов, директор 
Первоуральского новотрубно
го завода В. М- Власов, 
ректор Уральского государ
ственного университета
П. Е. Суетин и другие.

Слово предоставляется 
Юрию Владимировичу Пет
рову.

— Событие, которому мы, 
собравшиеся здесь, свиде+е- 
ли,— знаменательное. Исто
рическое для УПИ — пере
дача дел в связи с назна
чением ректором Уральского 
политехнического профессо
ра, доктора технических наук 
С. С. Набойченко. Ректор 
передает институт в руки 
более молодые.

Фёдор Петрович Заостров
ский родился в 1920 году. 
В 1937 году поступил на 
химико-технологический ф а 
культет Уральского индустри
ального института. С июля 
1941-го до февраля 1946 года 
коммунист Заостровский за 
щищал Родину. А мы знаем, 
что военные годы год за 
год не идут... Награжден за 
войгіу орденами Отечествен
ной войны I степени, Крас
ной Звезды, медалями. Был 
ранен. После фронта вернул
ся в институт, закончил уче
бу, работал на Уралхимма- 
ше. Вернулся в институт, 
учился в аспирантуре, защи
тил кандидатскую диссерта
цию. В 1957— 1959 гг. Фе
дор Петрович — секретарь 
парткома УПИ. В 1960— 
1966 гг. Заостровский— ди
ректор НИИХиммаша. И там

островского на посту рек
тора обновлено оборудова
ние лабораторий, созданы 
классы программированного 
контроля на 1200 мест, рас
ширено применение телевиде
ния, вычислительной техники 
в учебном процессе. Внедре
на система обучения на ос
нове видеозаписи для БАМа, 
получившая высокую оценку 
правительства. За эти годы 
построено четыре новых учеб
ных корпуса, пять общежи
тий, две студенческие столо
вые, первая очередь фили
ала института в Нижнем 
Тагиле, построены пионерла
герь, базы отдыха, спортив
ные сооружения, жилые до
ма. Сумма хоздоговорных и 
госбюджетных работ инсти
тута возросла до 12— 13 
миллионов рублей в год.

Высокая трудовая и боль
шая общественная деятель1 
ность профессора Заостров
ского отмечена орденом 
В. И. Ленина, орденами 
Октябрьской Революции, Тру
дового Красного Знамени, 
Дружбы народов, Почетной 
грамотой Верховного Сове
та РСФСР. В 1966 году он 
стал лауреатом Ленинской 
премии. Занесен в Книгу 
почета ЦК ВЛКСМ.

Позвольте по поручению 
обкома КПСС, Минвуза 
РСФСР поблагодарить Фе
дора Петровича за его мно
голетнюю работу на посту 
ректора института, пожелать 
ему успехов в научной рабо
те в должности заведующе
го кафедрой процессов и 
аппаратов химической тех
нологии, крепкого здоровья и 
благополучия. Позвольте 
также вручить ему Почет
ную грамоту OK КПСС.

В данный момент, считает 
Федор Петрович, ректором 
должен быть более сильный, 
более здоровый, более моло
дой...

Ректором УПИ назначен 
профессор, доктор техниче
ских наук Станислав Сте
панович Набойченко.

С. С. Набойченко родился 
в 1942 году. В 1963 году 
окончил УПИ но Специаль
ности — инженер- металлург. 
В 1966 году закончил аспи-

то, что с ним плодотворно, 
хоть иногда и трудно, рабо
талось. В том, что студен
ческий профсоюз УПИ — ве
дущий, она видит заслугу и 
ректора.

П. Е. Суетин рассказыва
ет о своем сотрудничестве с 
Ф. П. Заостровским в сове
те ректоров области, где 
Федор Петрович был пред
седателем. Как строго он со 
всех спрашивал, его люби
мой фразой была: «Вы, то
варищи, не шутите! Дело 
серьезное».

— Федор Петрович — по
следний из наших ректоров 
участник Отечественной... Не 
строил дачных хором, не 
менял машин, не пользовал
ся правами, данными удо
стоверением участника Вели-% 
кой Отечественной войны. 
Мы пожизненно избрали его 
почетным членом совета рек
торов области.

Лхамсурэн:
— От имени сотен мон

гольских выпускников и сту
дентов УПИ — спасибо! Бо
лее четверти века обучают
ся здесь юноши и девуш
ки МНР. В знак благодар
ности за подготовку хороших 
специалистов, вносящих 
большой вклад в развитие 
материально-технической ба
зы Монголии,— орден МНР 
на знамени УПИ.

Г. А. Месяц:
— Удивляюсь легендарной 

биографии Федора Петрови
ча: студент, солдат, дирек
тор НИИ, ректор УПИ — 
сколько энергии в этом чело
веке.

укомплектование уральских 
заводов кадрами.

В. М. Власов:
— Наш Первоуральский 

новотрубный в год выпуска
ет столько труб, что их 
хватило бы, чтобы выложить 
дорогу от Земли до Луны. 
Другой продукции делаем бо
лее 138 тысяч марок (а в 
ближайшее время собираем
ся увеличить выпуск на 40 
процентов). И делается все 
это в основном кадрами, 
которые направляет к нам 
УПИ. Предлагают выпускни
ков вузов Москвы, Ленин
града... Нет, нам дайте луч
ше из УПИ. Мы их знаем, 
надеемся, верим!

И. Ф. Ничков, проректор 
УПИ:

— Мы долго работали с 
Федором Петровичем бок о 
бок. Изменения за это вре
мя — громадные... Сейчас на 
капитанский мостик стано
вится новый капитан. Что 
ж, наш ему наказ — так 
держать!

Елена Цыбина, студентка 
третьего курса ИЭ, стипен
диат имени С. М. Кирова,
оглашает решение комсо
мольской организации УПИ 
о занесении имени Федора 
Петровича в Книгу почета 
комсомолии УПИ.

Слово берет Ф. П. За
островский:

— Мне очень приятно, что 
вы пришли, дорогие мои 
друзья. Спасибо вам!

лав Степанович. Я рад это
му. Он знает проблемы из
нутри — свой человек в ин
ституте. Позвольте передать 
ему символический Ключ зна
ний. Ключ к институту. Сча
стливого ему пути на по
сту ректора!

Ключ знаний из рук быв
шего руководителя перехо
дит в руки руководителя 
будущего.

Слово предоставляется 
С. С. Набойченко:

— Спасибо за доверие, 
товарищи! Присягаю на вер
ность политехническому. Не 
пожалею сил для дальней
шего расцвета института. 
Приглашаю к еще более 
целенаправленной работе 
студентов, сотрудников и пре
подавателей УПИ.

Давайте поблагодарим еще- 
раз ;Федора Петровича за 
долгие годы самоотвержен
ной работы!

И зал, заполненный до 
того, что люди стоят в 
проходах, встает. Люди бла
годарят ректора, под чьим 
началом они учились, рабо
тали. Благодарят за долго
летнюю преданность их об
щему делу — развитию УПИ.

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
*  Как идет смотр боевитости
* Рассказываем об отличниках учебы
* Какой планшет хуже?
* Кто поможет «Посейдону»?
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+  ИДЕТ СМОТР БОЕВИТОСТИ 
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На днях в редакции на
шей газеты состоялась бе
се да,участники которой гово
рили о ходе смотра боеви
тости в институте. Обсуж
дался широкий круг вопро
сов: собеседование и его
результат, как смотру со
путствует гласность, учиты
ваются ли уже сейчас пред
ложения коммунистов, какое 
воздействие на ход смотра 
оказывает партийный коми
тет.

В беседе принимали уча
стие: заместитель секретаря 
парткома А. Ф. Титков, парт
орги кафедр: политической 
экономии-— Л. П. Глызина, 
металлургических печей —
С. Н. Гущин, физики —  

t А. В. Сабирзянов.
▲. Ф. Титков. Смотр бое

витости первичных партий
ных организаций института 
призван помочь нам реали
зовать задачи, поставленные 
перед высшей школой 
XXV М съездом КПСС. В 
апреле был утвержден план 
мероприятий по выполнению 
решений съезду и, когда мы 
готовились к проведению 
смотра, четко для себя оп
ределили, что в процессе 
смотра боевитости каждый 
коммунист должен опреде
лить свой личн .й вклад в 
реализацию этого плана. За
кончился подготовительный 
этап смотра, сейчас идут 
собеседования, правда, не 
так активно, как хотелось 
бы...

С. Н. Гущин. Возможно, 
«медленный разбег» собе
седований объясняется тем, 
что далеко не каждый пар
торг понял, прочувствовал

и» польз:/ л щ  тм тс тй и
необходимость смотра, его 
смысл. Ведь ' два месяца 
назад, когда мы только 
начинали работу, мало кто 
из секретарей партбюро, 
парторгов знал, как к этому 
новому делу подступиться. 
Во-первых, отпугивало коли
чество разнообразных от
четностей. Первая мысль: 
опять мероприятие не ради 
дела, а ради бумаг.

А. В. Сабирзянов. Согла
сен с Сергеем Николае
вичем. Не сразу стала по
нятна суть смотра, даже 
само название вызывало не
мало вопросов. Пришлось 
разбираться во всем в про
цессе работы.

С. Н. Гущин. Но время 
было упущено, и главное —  
что-то сделано уже не на 
том уровне, на каком могло 
бы быть. Я, например, по
нял, как должно проходить 
собеседование только после 
того, как прошел его сам на 
факультетской смотровой 
комиссии. Со мной и за
ведующим кафедрой Ю. Г. 
Ярошенко говорили больше 
двух часов. И постановка 
разговора была такой: «Зна
ем, чточ вы делаете немало, 
и кафедра — в числе веду
щих. Но что же — это разве 
предел в работе?» Сам по
ворот разговора, его глуби
на, требовательность были 
крайне полезны для нас. 
А ведь мы могли на ка
федре провести собеседова
ния на таком же уровне. 
Они у нас прошли не

плохо, но все же... Из 
всего сказанного напраши
вается вывод: а может быть, 
парткому стоило начать под
готовительную работу по 
смотру, опираясь на партор
гов? Ведь от того, как ком
мунисты работают на ка
федрах, зависят и успехи, 
и недостатки в деятель
ности всего института.

Л. П. Глызина. На ка
федре политэкономии с 
проблемой осознания необ
ходимости смотра, пожалуй, 
не столкнулись. Но, думаю, 
это просто исключение. Са
ма я являюсь членом смот
ровой институтской комис
сии, она активно начала ра
боту в октябре, поэтому 
многие вопросы можно было 
выяснить там. Собеседова
ния на кафедре проходят 
в доброжелательной обста
новке, особенно результа
тивны они для молодых 
коммунистов. У них появи
лась возможность высказать
ся по любым вопросам, 
зная, что к их _мнению  
прислушаются. Важно, что 
в'Тодё'смотра вырабатывает
ся коллективный свежий 
взгляд на развитие ка
федры, определяются ре
зервы работы коммунистов. 
Например, у нас назрело 
решение наболевшего —  ор
ганизация нового графика 
изучения политэкономии. На- 
зреть-то назрело, но кто бу
дет' этот график продумы
вать, добиваться его вне

дрения? Никто, кроме нас. 
Этот вывод, благодаря 
смотру, должен вылиться в 
практическое действие. Или 
тематика занятий по ОПП. 
Она нас не удовлетворяет, 
разговоров об этом много. 
Но менять ее все равно 
придется нам.

А. В. Сабирзянов. Конеч
но, к настоящему време
ни мы уже прочувствовали, 
что, если отнестись к смотру 
неформально, вдохнуть в 
него жизнь, он может стать 
большим помощником в ра
боте. Казалось бы ,ѵ в 
партгруппе мы все друг дру
га знаем. И все жз, беседуя, 
пришлось познакомиться 
еще ближе, потому что раз
говор был откровенным, 
искренним. Бывало, что ком
мунисты сами говорили о 
недостатках в своей работе, 
причем мы о них даже и не 
подозревали. Ценно, что при 
собеседовании коммунисты 
высказывали много предло
жений —  самых разнообраз
ных. Конечно, о многом 
было известно и раньше, 
но до чего-то руки не до
ходили, что-то считали не 
первостепенным. А сейчас 
мы вынуждены мобилизо
ваться для решения всех вы
сказанных предложений. И 
люди это чувствуют, они от
кровенно говорят о том, 
что их волнует.

С. Н. Гущин. Я, напри
мер, попросил каждого ком
муниста написать свои пред

ложения. Никто не отказал
ся, только попросили: «А
можно подумать?» Конечно, 
можно. Нужно даже! Не
которые предложения уже 
претворяем в жизнь. На де
кабрь запланировали встречу 
актива групп с руководст
вом кафедры. Организовать 
её предложил коммунист 
Спирин.

Л. П. Глызина. Мы тоже 
все предложения фиксиру
ем и планируем познако
мить с ними сотрудников 
кафедр.

А. В. Сабирзянов. Часто 
предложения не вписывают
ся в рамки предложенных 
нам отчетов. Поэтому мы 
ход собеседования просто 
протоколируем. Это помо
гает проанализировать и ра- і 
боту смотровой комиссии. 
Она ведь тоже еще учится.

А. Ф. Титков. Сегодня в 
процессе нашей беседы вы
яснилось много вопросов: 
и недостатки в организации 
смотра, и уже имеющиеся 
ценные крупицы опыта, и 
предложения для будущей 
работы. Нынешний разговор 
полезен еще и потому, что 
его вели парторги-комму
нисты, непосредственно ра
ботающие в коллективах, от 
которых, как правильно за
метил Сергей Николаевич, 
немало зависит в работе 
всего института.

Записала 
Л. МИШУСТИНА.

« Лучший 
прикреп
ленный 

препода* 
ватель»
Этого звания удо

стоены препрдавате- 
ли С. М. Балакин 
(Мт-275), И. В. Коно
валова (Мм-479), А. 
А. Поморцева (Тэ- 
421).

Благо д а р н о  с т р 
объявлена курато
рам Т. М. Белик 
(Хт-454), В. Г. Кобер- 
ниченко (Рт-629),
A. Л. Мызину (Э- 
354), Т. А. Пестряко- 
вой (С-452), Г. И. 
Пилипенко (Фт-683),
B. А. Шариной (Иэ- 
127).

+  О человеке судят по его делам. Елену Цыбину, 
студентку третьего курса Из. характеризуют как не
равнодушного, болеющего за свое дело комсомольца. 

■А дел у нее много, начиная с первого курса. Сна
чала Елену избирают комсоргом группы. Уже на вто- 

іром курсе она—агитатор факультетского комитета 
ВЛКСМ. Сейчас Елена Цыбина — заместитель секре
таря Иэ по идеологической работе. Кроме активной 
общественной работы она и учитс'Я на «отлично», 
получая стипендию им. С. М. Кирова.

Фото В. БУЛАТОВА.

+  ВУЗ: ПРОЦЕСС ПЕРЕСТРОЙКИ

«ИЫ ДОЛЖНЫ ВСЕ ЭТО СДЕЛАТЬ!»
В ноябре на факультете общественных наук состо

ялось партийное собрание, где обсуждались задачи, сто
ящие перед ФОНом в свете решений XXVII съезда 
КП СС и Всесоюзного совещания преподавателей кафедр 
общественных наук,-Мы попросили профессора Ю. Р. Виш
невского, заведующего кафедрой научного коммунизма, 
делавшего доклад на собрании, рассказать о планах 
ФОНа нашим читателям.

Кич-парад

«Мы не можем этого не 
сделать. Мы обязательно это 
сделаем». С этих слов М. С. 
Горбачева мне хотелось бы 
начать разговор.

Вначале остановимся на 
основном направлении на
шей работы — учебно-мето
дическом. Главная задача 
состоит в том, чтобы выра
ботать у студентов навык 
самостоятельного анализа 
сложнейших явлений совре
менной жизни. Что делается 
нами в этом направления? 
Во-рервых, на. каждой ка
федре "ФОН а прбвЪДятси гео 
ретические семинары по ма
териалам XXVII съезда пар
тии. Причем мы акцентируем 
внимание на проблемах, не 
сторонимся их, как это было 
раньше, подводим студентов 
к пониманию этих проблем. 
Во-вторых, на факультете ра
ботает научно-методический 
семинар. Первое его занятие 
было посвящено довольно 
обширной теме, интересной 
всем кафедрам,— о сущности 
человеческого фактора в со . 
временных исторических ус
ловиях.

В двух словах: наши яро
стные стройотряды не пе
рестают нас удивлять и все 
реже радовать. Речь идет о 
«лице» отрядов — о стендах, 
объявлениях. О том фонтане 
фантазии, который бьет сво
ей пошлостью по тем, кому 
приходится смотреть на «тво
рения», в большом количе
стве развешанные по стенам 
факультетов. Да что там 

' стены — СО «МаякѴ добрал
ся уже до потолка!

Вот и появилась в комите
те комсомола УПИ идея 
немного расчистить институт
ские стены от особо «вы

дающихся творений» кисти и 
пера. Мы открываем наш 
«КИЧ-ПАРАД». По анало
гии с музыкальными хит
парадами мы будем опреде
лять «горячую» тройку ме
сяца — три наиболее бездар- ' 
ных планшета отрядных 
оформителей.

В ноябре эта тройка вы
глядит так: на первом ме
сте с большим отрывом СО 
«Маяк» ОКО УПИ со своим 
объявлением о наборе в от
ряд, на втором и третьем 
месте СО «Альтаир» Мм с 
двумя планшетами «агиток»: 
«Буренки из Баженово» и

«Матч страстей». К счастью, 
«творение», занявшее первое 
место, уже нельзя увидеть, а 
серебряный и бронзовый при
зеры по-прежнему «украша
ют» стены второго этажа 
мехфака. Кто не видел — не 
смотрите, не советуем.

Смеем надеяться, что вы
шеупомянутые призеры «Кич- 
парада» и их «творцы» будут 
достойно оценены и отме
чены комитетом ВЛКСМ  Мм. 
штабом труда института.

Кто же войдет в «горя
чую» тройку в декабре?

А. ДРУЖ ИНИН, 
член комитета ВЛКСМ  УПИ.

Так как мы работаем в 
техническом вузе,- то, естест
венно, должна существовать 
более тесная связь с дис
циплинами, изучаемыми в ин
ституте. От нас требуется 
переход к комплексному пре
подаванию проблем научно- 
технической революции на 
всех кафедрах ФОНа. Д е
лаются уже первые 'шаги. 
Недавно совместно с нашей 
кафедрой, строительным ф а
культетом и кафедрой эко
ном пки строительства Иэ 
была организовала- кон.фереп- 
ция по проблемам бригадного 
подряда в строительстве.

В последнее время бытует 
мнение, что лекции отжили 
свой век, потеряли свою 
значимость. Это не так. 
Как говорили участники Все
союзного совещания, в рам
ках общественных наук роль 
лекции будет возрастать с 
каждым годом. Правда, для 
этого надо менять их ха
рактер. Они должны содер
жать больше методологиче
ских советов, обобщений.

Наверное,, одним из самых 
сложных вопросов, стоящих 
п еред  п р е п о д а в а т е л я м и  
ФОНа. является вопрос семи
наров. Здесь перестройка идет 
медленнее, чем хотелось бы. 
Наша кафедра — кафедра 
научного коммунизма — про
вела в двух потоках 5 курса 
анкетирование. Там были з а 
даны такие вопросы: «В ка
кой форме вам хотелось бы 
видеть проведение семина
ров? 13 какой форме сейчас 
проходят семинары-3». На пер
вый вопрос большинство отве
тили в форме дискуссии, 
делины.-. игр, а на второй — 
в форме вопрос — ответ. К а
кой вывод можно сделать? 
Главно. , добы шла перестрой

ка организации работы сту- 
дентод чтобы они проявляли 
больше самостоятельности. 
Сейчас мы четко видим, что 
преподаватели готовы к пере
стройке и перестраиваются.
А студенты, к большому 
нашему -сожалению, нет. 
Просто провозгласить само
стоятельность — этого мало. 
Надо суметь быть самостоя
тельным. Этому надо учить, 
и здесь мы видим свою пер
востепенную задачу. Нами 
уже составлено методическое 
пособие — «Как организовать 
‘самостоятельную работу сту
дентов».

Сейчас особенно резкой 
критике подвергается система 
о б щ ес т в е н н о - п ол и т и ч ес к о й 
практики. Неудовлетворен - 
ность проявляем и мы. Но 
здесь надо четко разделить, 
ее цели на 1 - 2  курсах и 
на 3—4. Мы мало готовим 
студентов к активному уча
стию в общественной жизни 
института. На этом и надо 
сосредоточить внимание на 
первых курсах. А уже на 
старших — ориентировать на 
будущее, на работу в новом 
коллективе. Я полностью так
же согласен со словами 
Олега Моисеева, произнесен
ными с трибуны комсомоль
ской конференции УПИ: 
«Учить быть хорошим руко
водителем, учить психологии, 
делопроизводству, искусству 
убеждения и т. д. Все это 
под силу ОПП».

Вторым направлением яв
ляется научно-исследователь
ская работа. Проблем здесь 
много, и основная — даль
нейшая актуальность темати
ки НИР, практическая увязка 
наших исследований с реаль
ными задачами, стоящими 
перед тем или иным кол
лективом. Каждая кафедра 
на ФОНе имеет свой со- ■ 
циальный заказ. К примеру, 
кафедра истории КПСС изу
чает историю профтехобразо
вания на Урале. Недавно 
наша кафедра совместно с 
Кировским райкомом КПСС 
провела исследование по ор
ганизации . .L.. ojn ішования

на некоторых предприятиях 
района. Причем все эти 
‘заказы имеют реальный вы
ход, реальную почву.

Еще одна проблема — мы 
мало привлекаем студентов 
к участию в НИРе. Хотя 
и существуют объективные 
причины — мы преподаем у 
них год, от силы полтора. 
И главной формой участия 
в научной работе является 
конкурс рефератов. Хотя, я 
уверен, можно найти новые 
формы сотрудничества.

Наконец, остановимся на 
третьем направлении нашей 
работы — идей но-восп ита
тельной. Какой основной по-* 
казатель чаще всего фигу
рирует в отчетах? Количе
ственный. Считаем, сколько 
раз преподаватель сходил 
на беседу в общежитие, 
не обращая внимания на то, 
а нужны ли они. Сейчас важ 
на уже другая проблема — 
а приглашают ли студенты 
обществоведов в общежитие, 
и если нет, то почему? Не 
виноваты ли в этом мы?

В воспитательной работе 
преподаватели ФОНа прежде 
всего должны опираться на 
комсомол и в какой-то мере 
помогать ему. Ведьмы — про
фессионалы и знаем, как 
нужно провести, организовать 
то или иное мероприятие 
с методологической точки 
зрения. Например, существу
ет рок-клуб. А каково наше 
участие в этом? Чем мы 
можем ему помочь? Здесь 
потенциал ФОНа должен ис
пользоваться более широко. 
Нужно помогать молодежи. 
Сейчас у нас уже есть 
конкретная задача — совме
стно с комитетом комсомола 
УПИ организовать работу 
политклуба, где в интересной 
и доступной форме пропа
гандировать политические 
знания.

Итак, намечены основные 
пути перестройки на факуль
тете общественных наук. Есть 
уже и первые конкретные 
дела. Но сделать предстоит 
еще очень много, и «мы дол
жны все это сделать».
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ПРЕЖДЕ ВСЕГО ДЕЛАМИ ЛЮДЕЙ

Сохранить память
Недавно в нашем институ

те состоялась очередная 
встреча представителей об
ластной молодежной редак
ции газеты «На смену!» с 
ее читателями. На ней шел 
откровенный разговор о ши
роком круге вопросов, на
чиная с изменений в Уставе 
ВЛКСМ и кончая проблемой 
токсикомании среди моло
дежи.

Сегодня хотелось погово
рить еще об одном вопросе, 
который поднимался на 
встрече,—  о сохранении па
мятников истории и архитек
туры. О вопросе, который 
должен затрагивать не толь
ко архитекторов и истори
ков, • но и молодежь, сту- 
денчесѴво. Об этом хорошо 
сказал поэт Расул Гамзатов: 
«Выстрелишь в прошлое из 
пистолета —  будущее выст
релит в тебя из пушки».

Наверно, многие из вас 
читают областные газеты и 
уже знают о нашумевшем 
деле по застройке площади 
1905 года. Кто не знает —  
вкратце расскажу.

26 мая этого года появи
лось решение горисполкома 
о начале строительства на 
центральной площади горо
да дома метростроя, дома- 
пластины (его параметры —  
высота 31 метр, длина —  
200 метров). По проекту

планировалось снести почти 
все дома, расположенные за 
памятником В. И. Ленина; 
дома, имеющие архитектур
ную и историческую цен
ность; Строительство нача
лось. На сегодняшний день 
уже готов котлован, уклады
ваются железобетонные по
душки, поднимается торце
вая стена...

Ё  редакциях областных 
газет стали раздаваться те
лефонные звонки, задава
лись вопросы: «Почему на
чалось строительство? Поче
му по ночам ломают дома?». 
Забила тревогу и областная 
организация Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории и культуры. В но
ябре они организовали сразу 
несколько обсуждений про
екта с участием представи
телей общественности и ар
хитекторов.

Автор этих строк при
сутствовал на одном из 
таких обсуждений, которое 
проводилось в свердловском 
отделении Союза писателей. 
Выступавшие на встрече пи
сатели, архитекторы, худож
ники были единодушны в 
своем мнении —  история 
требует к себе бережного 
отношения, но цифры и фак
ты говорили о другом. При
веду только некоторые из 
них.

За последние полтора де
сятка лет в городе утра
чено более 50 памятников 
истории и архитектуры. К 
примеру, было 14 зданий, 
отмеченных мемориальными 
и памятными досками, где 
бывал Я. М. Свердлов. Уце
л ел о —  четыре. В 1985 году, 
как известно, отмечалось 100 
лет со дня рождения Сверд
лова. Архитекторы города 
отметили этот юбилей до
вольно своеобразно: в мае 
был снесен дом по пере
улку Щедрина, 12а. На этой 
квартире Я  М. Свердлов 
останавливался в свой по
следний приезд в город.

В недалеком будущем про
должится застройка жилого 
района «Центральный». Он 
наиболее уникален. Ранее по 
этому району проходили го
родские экскурсии «Ленин
ская гвардия Урала» и «Де
ревянное зодчество Сверд
ловска». Сейчас такие экскур
сии не проводятся.

Планируется под снос и 
здание, где сейчас располо
жен магазин «Политическая 
книга». А ведь в этом зда
нии работал нотариус
А. А. Ардашев, старший 
двоюродный брат В. И. Ле
нина. Здесь была А. И. Улья
нова-Елизарова, будучи в 
нашем городе в 1909 году. 
Кроме этого, здание имеет 
архитектурную ценность, 
служит украшением площади 
1905 года.

Факты можно приводить 
еще и еще, но время не 
терпит. В конце декабря 
проект застройки централь
ной площади города будет 
детально рассмотрен и об
сужден в обкоме КПСС. 
Сейчас строительство до
ма-пластины приостанов
лено. Наверно, стоит заду
маться о будущем нашего 
города именно сейчас, пока 
еще не поздно.

В настоящее время в на
шем институте идет сбор 
подписей в защиту памятни
ков истории и архитектуры 
нашего города. Кто хочет 
проголосовать «за», обра
щайтесь в комитет комсо
мола.

в. КАЗАНЦЕВ, 
член комитета ВЛКСМ УПИ.

Возвращаются 
солдаты

Осенью 1984 года два
дцать восемь студентов-ме- 
таллургов в связи с призы
вом в ряды Советской Армии 
взяли академические от
пуска. И вот —  Сергей Обот- 
нин, Александр Тебнев, Мак
сим Намятов, Кирилл Мель
ников, Владимир Сидоркин, 
Александр Штырлов, Вяче
слав Попков, Олег Скрыль-* 
ник... вновь за партами 
УПИ.

Всем нуждающимся пре
доставлено общежитие, на
значены стипендии. Учёба 
демобилизовавшихся взята 
под контроль деканата.

Хочется, чтобы вчерашних 
защитников Родины не 
обошёл вниманием и коми
тет комсомола Мт.

С началом студенческой 
жизни вас, ребята!

В. МИЛЯЕВ,
зам. декана по третьему
курсу,
В. ШИМОВ.
зам. декана по младшим
курсам.

* В ВУЗАХ ГОРОДА 

СВОИМ ПРИМЕРОМ

В декабре 1985 года в 
нашем институте была созда
на первичная организация 
Всесоюзного общества борь
бы за трезвость. Что сде
лано за это время? Как 
выросли ряды борцов за 
трезвый образ жазни?

Сначала первичная орга
низация насчитывала около 
30 человек. Сейчас в ней — 
свыше 400, из них полови
на — студенты. В основном 
это бойцы стройотрядов.

Порой приходилось слы
шать:

— А что мне даст вступ
ление в это общество, я и 
так не пью.

— Мне, женщине, даже 
неудобно быть членом обще
ства, ведь само собой ра
зумеется, что женщина не 
пьет.

Наша первичная органи
зация создана не для того, 
чтобы объединить непьющих 
людей, а для пропаганды 
трезвого образа жизни. 
Это — дол г всех.

Работа ведется в несколь
ких направлениях. Лекции, 
беседы, радиобеседы. Инте
ресные, убедительные! Учим
ся проводить дни рожде
ния, свадьбы без спиртного. 
Хорошей традицией может 
стать поздравление перво
курсников с совершеннолети
ем. Для этого моячГіо ис
пользовать чайные комнаты, 
открытые в общежитиях.

Работают студенческие 
клубы по интересам. Их 
несколько.

Во всей этой работе очень 
многое сделал комитет ком
сомола горного института. 
Кстати, все его.члены всту
пили в общество.

Всем нам предстоит уси
лить работу с людьми, упот
ребляющими алкоголь, стро
же спрашивать с пьяниц. 
На факультетах планируем 
создать свои первичные ор
ганизации и бюро.

«ГОРНЯК»,
Свердловск

+  РАССКАЗЫВАЕМ О ЛЕНИНСКИХ СТИПЕНДИАТАХ

СЕКРЕТ ЕЕ УСПЕХОВ
** * V* X # «urt I $

Как-то зашел разговор о 
том,, осуществились ли наши 
мечты о будущей работе. Из 
пятерых моих знакомых чет
веро занимались совсем не 
тем, о чем мечтали когда-то. 
Тот, кто учился в аспирантуре 
на металлургическом факуль
тете, хотел изучать иностран
ные языки, другая, работа
ющая в конструкторском бю
ро, мечтала стать журнали
сткой...

Лена Рязанова, студентка 
группы Хт-456, относится к 
той счастливой категории 
людей, у которых желания 
сбываются. Лена очень любит 
химию. Лишь к концу нашего 
с ней разговора* я поняла, 
что же все-таки отличает ее 
от многих других студентов: 
ведь она — Ленинский сти
пендиат. А мы привыкли к 
тому, что стипендию имени 
Ленина получают самые- 
самые... целеустремленные, 
организованные, не знающие 
ни покоя, ни отдыха от об
щественной работы на уров
нях не ниже факультетского 
или институтского... Лена же, 
на первый взгляд, произво
дила впечатление веселой, 
приятной, чуть беззаботной, 
не очень обремененной уче
бой...

— Знаете, мне с девчон
ками, с которыми живу в 
одной комнате, повезло. Нас 
четверо, почти все — из Ки- 
ровграда. Учимся хорошо. 
А это много значит, ког
да — все... Если кто-нибудь 
утром ленится вставать, 
остальные начинают тормо
шить «соню», смешить ее, 
уговаривать, так что весь £он 
пропадает. Поэтому таких 
ЧП в комнате давно не 
бывает. Ведь материал хо
рошо узнавать из первых, 
что называется, уст — от 
преподавателя, переписывать 
с чужого конспекта — совсем 
не то...

Как все-таки зависит, кем 
мы будем, от наших первых 
учителей... Часто выбирают 
себе профессию по тому, 
какой предмет в школе боль
ше по душе. А нравится 
обычно тот, который инте

р есн о  подается. Химии Лену 
учила Надежда Ивановна 
Истомина. При школе был 
у чеб н о -про и зводственн ы  й 
комбинат, где — по интере

сам — занимались кто осно
вами дошкольного воспита
ния, кто прикладной химией... 
Нравилось Лене возиться 
с пробирками, смешивать ве
щества, получать \о в ы е .  
Иногда занимались пиротех
никой — делали дым, кото
рым для большего эффекта 
иногда пользуются на кон
цертах. Работали и в р е -  
ховой лаборатории завода 
твердых сплавов, были на 
медеплавильном комбинате.

Сдав на вступительных 
один экзамен (школу Лена 
закончила с золотой ме
далью), она стала студенткой 
Хт, специальность — техно
логия электрохимических 
производств. С первого курса 
староста. И в том, что 
Хт-456 — на факультете на 
хорошем счету, мне кажется, 
есть и ее заслуга. Потому 
что не отказывается помочь, 
если просят. -Отмечает в 
журнале все пропуски, разде
лив их на уважительные 
и остальные (хоть некоторые 
и обижаются на нее за этот 
педантизм). Сама учится 
только на «пятерки». Один 
раз, еще на младших курсах, 
по истории КПСС чуть было 
четверку ей не поставили... 
Но потом, задав множество 
дополнительных вопросов, 
преподаватель все же скло
нился к выводу, что ответ 
заслуживает пятерки. Так 
учиться — для нее естествен
но, поэтому и не чувствует 
своей исключительности. Счи
тает: так, как она — могут 
все.

Чего не удалось Лене, так 
это «отведать» стройотрядов
ской «целины». Хотела по
пасть в «Весту», но поме
шали обстоятельства. И о 
жизни бойцов в ССО узнает 
от подруги — Лена Селянина 
в «Веронике». Конечно, за 
видует ей.

Иногда вместе с девчон
ками — бегают по вечерам — 
для поддержания формы и 
здоровья. Теперь еще одно 
увлечение— все вяжут. Со
ветуются друг с другом, 
какой выбрать рисунок, какая 
вязка красивее, обменива
ются журналами по вяза
нию, показывают, что полу
чается. Очень интересное 
занятие и... приго іиічя.

Часто говорят о будущем. 
Мечтают. Лена хотела бы 
работать на производстве. 
Потому что ее больше 
устраивает, когда видишь 
конкретный результат своего 
труда. Другие ее отговари
вают, пугают. Мол, на хи
мическом производстве жен
щине очень тяжело. Тём 
более, что трудна работа, 
мастера. На эту должность 
обычно ставят молодых спе
циалистов. Мол, мастер — 
на побегушках; авторитета 
еще не заработано, обязан
ности определены инструк
цией расплывчато, к каж
дому из рабочих нужен осо
бый подход... Но пока ее 
не разубедили, ведь была 
же она на комбинате у себя 
в Кировграде, проходила этим 
летом практику на Богослов
ском алюминиевом заводе. 
Но до окончательного вы
бора еще есть время. И 
студенческой наукой зани
маться лишь начали...

Спросила у Лены: «Почему 
же все-таки учиться ей лег
ко? Факультет ваш особыми 
результатами в учебе, прямо 
скажем, не блещет...». Она 
пожала плечами: «Иногда
смотрю, как другие маются, 
когда надо идти делать лабо
раторную, например. Оття
гивают на потом, находят 
вдруг более важные, заня
тия... А мне нравится сам 
процесс работы, мне себя 
заставлять не надо. Может 
быть, поэтому...»

Говорили мы долго и мне 
оставалось лишь посочув
ствовать ей, ведь препода
ватель будет недоволен ее 
пропуском.

— Жаль, конечно,— со
гласилась она.— Но ругать 
не будут: я сейчас на справ
ке — ОРЗ.

— Так почему же ты в 
институте?

— Нормально же себя 
чувствую, на физкультуру 
только не хожу.

* * *

Только сейчас стал мне 
ясен секрет ее успехов — 
он в отношении к учебе, в 
чувстве долга перед выбран
ной специальностью.

А. СУРНИНА.

Юля Третьяк учится в группе Мт-467. Она получает стипендию имени П. П. Ано
сова.

А все ли знают о великом русском металлурге?
Павел Петрович (1797—1851) родился в Петербурге. В 1806 году семья переехала 

в Пермь, куда отец был назначен советником Пермского горного правления. В 1810 году 
Аносов был принят в горный институт, где проявил прекрасные способности. Затем, 
окончив его, поступил на службу на Златоустовские казенные заводы, где проработал 
около 30 лет, пройдя все ступени служебной лестницы от самого нижнего чина до 
генерал-майора корпуса горных инженеров.

В результате обстоятельного геологического исследования Южного Урала Аносов 
открыл новые месторождения различных минералов и руд. Много труда вложил 
П. П. Аносов в развитие золотодобывающей промышленности Урала, он изобрел 
золотопромьівальную машину.

Но особо знаменит Аносов тем, что изучил и разработал прфцесс получения высо
кокачественной литой стали.

На снимке: Ю. ТРЕТЬЯК. Фото Б. ДРЕЙЗИНА.

Экспертная оценка
Фотохроника УПИ на 

своем очередном заседании 
оценила фотографии стендов 
СО института (оформление 
не анализировалось). Луч
шие фотографии на планше
тах «Импульса», «Гианэи»,

«Веги». Неплохие — у ССО  
«Электра». Может выйти 
толк из фотографов отрядов 
«Пламя», «Ювенес», «Гре
нада», если они больше вни
мания будут уделять каче
ству работы.

На остальных стендах фото 
неважные, и особенно пло
хие — у отрядов металлурги
ческого и механикомашино
строительного факульте
тов — к этому выводу члены 
фотохроники УПИ пришли 
единогласно.



ТВОЕ СВОБОДНОЕ ВРЕМЯ

+  Недавно проиіла школа комсомольского актива кафедры физических методов и 
приборов контроля качества. Ее программа: деловая игра «Комсомольское собрание», 
семинар организаторов майской прогулки, «круглый стол» с участием клуба само
деятельной песни, городского рок-клуба, концерт, пресс-конференция с руководством 
кафедры. И для студентов, и для преподавателей эти два дня подарили много 
интересного, сплотили коллектив.

Фото R П Л Т П  RA

+  ЗА ТРЕЗВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

А ЧТО У НАС?
В нашем институте в 

прошлом учебном году 
создано общество трез
вости, его председатель —
В. Н. Бороненков, за
ведующий кафедрой сва
рочного производства. 
К нему и были обращены 
наши вопросы о первых 
шагах общества.

— Из конкретных дел 
пока могу назвать органи
зацию лектория для бой
цов ССО. Ставится зада
ча, чтобы в каждом сту
денческом отряде был под
готовлен на эту тему 
лектор. Но отряды пока 
не сформированы, поэтому 
посещаемость лектория 
невысока.

Общество у нас добро
вольное, но нужна целе
направленная, умная аги
тация. К сожалению, 
особой поддержки на фа
культетах не чувствуется.

На студенческой проф
союзной конференции 
было принято постанов
ление: создать в каждом 
общежитии ячейку обще
ства трезвости, пункт нар
кологического контроля. 
Видимо, работа в этом 
направлении идет.

В целом деятельность 
общества пока недостаточ
на, это надо самокритично 
признать. Повесили объ

явление с предложением 
вступить в наши ряды. 
Мы исходили из того, что 
те, кто придет добро
вольно, будут работать 
инициативней. Тогда на 
призыв откликнулось че
ловек пять.

Что касается снижения 
правонарушений, то тут 
цифры неплохие. По 
сравнению с минувшим 
годом на первое ноября 
этого года число право
нарушений в нетрезвом 
состоянии снизилось путь 
ли не в три раза (было — 
201, стало — 72). Боль
шая часть из них падает 
на УП К и хозелужбы— 
это наша основная забота.

— Владислав Николае
вич, у нас, в УПИ, Вы, 
наверное, заметили, если 
появилось какое-то новое 
объединение, то обяза
тельно оно где-нибудь ор
ганизует свой уголок или 
стенд на крайний случай.

— Да, стенда нет у.нас. 
Договоренность с офор
мителями есть. Надо будет 
дать соответствующие 
данные.

Заметьте еще такой 
парадокс — членских би
летов общества все еще 
нет, а взносы уже со
бираем. Видимо, в усло

виях УПИ будем все- 
таки больший упор делать 
на индивидуальную рабо
ту.

— Владислав Никола
евич, Вы не узнавали, 
сколько безалкогольных 
свадеб было сыграно хо
тя бы в этом году в УПИ?

— В профкоме мне го
ворили, что две-три, но 
лучше уточнить у них. 
Что касается клубов трез
вости, такого в УПИ 
нет и вряд ли будет.

— А у Вас нет данных, 
сколько по институту вы
писано экземпляров жур
нала «Трезвость и куль
тура» ?

— Журнал очень хоро
ший и с каждым номе
ром становится интерес
ней — это не только мое 
мнение. Но тех данных, 
которые вас интересуют, 
у меня под рукой нет.

Записал 
Ю. 0J10.

ОТ РЕДАКЦИИ. Рас
сказывают, что после не
удачного сражения один 
из генералов оправдывал
ся: «Я могу назвать двад
цать причин поражения. 
Во-первых, не хватало сна
рядов...»  « Д о стато ч 
но, — сказали ему,— ос
тальные можно не на
зывать»... Нам кажется, 
что публикуемая выше 
беседа нашего корреспон
дента с В. Н. Боронен- 
ковым напоминала этот 
диалог...

Предпочли спокойствие
В редакцию нашей газеты 

пришло письмо, в котором 
сообщалось, что: «20 октяб
ря президиум комитета 
ДОСААФ УПИ принял ре
шение о закрытии секции 
подводного туризма, как не 
соответствующей целям и 
задачам ДОСААФ...»

Привычными стали за 
многие годы стенды клуба 
подводного спорта «Посей
дон» на первом этаже глав
ного учебного корпуса. Кому 
не интересно было посмот
реть фотографии с- живо
писными видами дальних мо
рей, экзотических животных 
й своих же ребят-сту- 
дентов в аквалангах? При
знаюсь, под впечатлением 
информации стендов и са
мого названия деятель
ность клуба для меня ас
социировалась прежде всего 
с морем. Как, впрочем, и было 
со дня основания клуба-, 
объединившего романтиков 
неведомого мира, скрыва
ющегося под толщей воды.

За годы существования 
«Посейдона» туристы-подвод
ники провели большую прак
тическую работу: организа
ция спасательных постов в 
пионерлагерях, институт
ском спортивном лагере на 
озере Песчаном, расчистка 
дна акваторий, подводные 
поисковые .работы по за 
данию УВД Свердловского 
облисполкома, участие в ар 
хеологических экспедициях 
И н с т и т у т а  а р х е о л о г и и  
АН СССР, выполнение за 
даний Свердловского крае
ведческого музея. В секции 
за годы его существования 
работало около 50.0 студентов 
института, ставших в клубе 
пловцами-подвод^иками и ин
структорами подводного спор
та.

Спортивными видами под
водного спорта в «Посей

доне» начали заниматься де
сять лет назад, и лишь 
недавно произошло разделе
ние клуба на четыре сек
ции: подводного туризма,
скоростных видов подводного 
спорта, подводного ориенти
рования и подводной стрель
бы. Последние три доволь
ствуются в основном бас
сейном, готовя спортсменов- 
разрядников. С туристами- 
подводниками (в секции сей
час занимается около 50 че
ловек) — хлопот куда боль
ше. Правда, они сами справ
лялись-с организацией своей 
деятельности, получая от ко
митета ДОСААФ л ишь - не 
большие средства на обо
р у д о в а н и е  и с н а р я 
жение. Много лет такая «са
моорганизация» туристов 
у с т р а и в а л а  к о м и т е т  
ДОСААФ УПИ. Но вот года 
три назад комитет решил, 
наконец, взять деятельность 
секции подводного туризма 
под свой контроль. Почему 
не сделали этого раньше? 
Может быть, руки не до
ходили, .может, не знали, с 
чего начать. Дело в том, что 
подводный туризм в стране 
ни официальной, ни право
вой основы не имеет. А 
потому нет и положений, 
регламентирующих его дея
тельность. Туристы-подвод
ники имеют только типовое 
удостоверение подводного 
пловца или инструктора под
водного спорта, согласно ко
торому они «...имеют право 
на погружение под воду с 
аппаратом на сжатом воз
духе...».

В стране существуют сотни 
клубов подводного спорта, 
только в Свердловской об
ласти их зарегистрировано 
40. Но все эти клубы рабо
тают разрозненно, нет общих 
требований к классификации 
проводимых работ, порядка

допуска к их выполнению, 
контролирующих органов по 
проверке снаряжения и обо
рудования. Весь контроль 
сводится сейчас к проверке 
наличия и правильного офор
мления удостоверения под
водного пловца. А в нем 
ничего не сказано о том, 
имеет ли право ее облада
тель на проведение каких- 
либо работ. Но и запрещения 
на то нет. Все остальное 
берет под свою ответствен
ность организация, проводя
щая подводньш работы. Нуж
ны единые требования, как, 
например, у туристов, где 
существуют квалификацион
ные комиссии, определяющие 
категорийность походов и 
степень готовности участни
ков, а также их снаряжения. 
Раз все это у подводных 
туристов отсутствует, их су
ществование и деятельность 
зависят от того, как склады
ваются взаимоотношения с 
руководящей инстанцией. А 
значит, в любой момент они 
рискуют потерять свое право 
на существование.

После получения письма 
редакцией я отправился в 
комитет ДОСААФ и попросил 
у его председателя И. Б. 
Трухина список состава сек
ции и план ее работы на 
текущий год. Ни того, ни 
другого там не оказалось.

Противные стороны встре
тились в этот же день 
на собрании секции, куда 
были приглашены члены пре
зидиума комитета. Встрети
лись, как выяснилось, впер
вые. На собрании, которое 
проходило в выяснении от
ношений и взаимных ппе- 
тензиях, за которыми едва 
проглядывала истина, обе 
стороны были по-своему спло
чены. Ведущий, заместитель 
председателя комитета В. 
Иванов, обнародовал причи

ны, согласно которым было 
принято решение о закры
тии секции. Они делились 
на «официальные» и «объек
тивные», но суть сводилась 
к тому, что комитету надоел 
беспорядок в отношениях с 
секцией, которая не желает 
подчиняться, и он решил 
ее закрыть. Выяснилось, что 
в этом году секция все- 
таки представляла в комитет 
план работы, но он был 
отвергнут почти полностью. 
Ни одна из сторон не пошла 
на компромисс. В результате 
план не был утвержден, и 
свои экспедиции в сезоне 
секция снова провела без 
разрешения своего непосред
ственного руководства. З а 
терялся где-то и устав клу
ба, регламентирующий его 
деятельность, составленный- 
туристами-подводниками. Ед
ва ли не главной причиной, 
решившей судьбу коллектива, 
был приказ председателя об
ластного комитета ДОСААФ 
К. А. Кириллова, в котором 
сказано: «Проведение под
водных работ вашему клубу 
категорически запрещено».

Коротко и неясно. Почему 
запрещено? И почему именно 
«Посейдону» после 28 лет 
его плодотворной деятельно
сти? А другим клубам, зна
чит, можно? Зато ясно, что 
речь в письме идет вовсе 
не о том, чтобы закрыть 
секцию подводного туризма.

Я попросил поделиться сво
им мнением об этом факте 
председателя турклуба УПИ 
«Романтик» А. Маркова:

— Об этом конфликте я на
слышан. Считаю, что решение 
ноправильное. Само сущест
вование такой секции — ог
ромная реклама подводного 
спорта, обеспечение его мас
совости. Но любое живое 
дело не вмещается в фор
мальные рамки. Подводный

туризм приобрел уже боль
шой размах, но не получил 
еще официального статуса. 
В этом все его проблемы. 
Мы согласны взять эту сек
цию в «Романтик», но у нас 
нет для них снаряжения. 
Да и по системе подготовки 
пловцов-подводников они, ко
нечно же, должны существо
вать при ДОСААФ.

Кстати, секцию готов 
взять к себе и районный 
комитет ОСВОДа.

Пленум комитета ДОСААФ 
УПИ, состоявшийся 1 декаб
ря, оставил решение о закры
тии секции подводного туриз
ма в силе, хотя все выступав
шие в прениях (в том числе 
и председатель городского ко
митета ДОСААФ H. Е. Ско- 
сурский) говорили о необ
ходимости создания комис- 
ссии для основательного 
изучения этого вопроса.

— Я хорошо знаком с де
ятельностью этой секции,— 
сказал в своем выступлении 
с. н. с. кафедры ОМД
С. П. Буркин.— Считаю, что 
решение о ее судьбе при
нято поспешное. Студенты, 
прошедшие школу подводного 
туризма, выходят из институ
та хорошими инженерами. 
Они своими руками построили 
склад, оборудовали мастер
скую, изготовляют и ремонти
руют свое снаряжение... ,

Еще категоричнее выска
зался председатель областной 
федерации подводного спорта
В. С. Пилипенко:

— Снова мы пожинаем 
плоды ведомственной разоб
щенности. ДОСААФ уже от
казывается от подводного ту
ризма, а ВЦСПС еще не 
начал его культивировать. 
А ведь подводный туризм 
самый массовый из подвод
ных видов спорта, потому 
что не требует спортивных 
сооружений.

Комитет ДОСААФ УПИ. 
переживает сейчас не лучшие 
времена. Не хватает помеще
ний. Из 9 секций, существо
вавших еще два года назад* 
остались только три (в гор1 
ном институте, например, их 
11). Причин этому сущест
вует несколько, но едва ли 
не самая главная состоит в 
том, что не нашлось энтузи
астов для продолжения *их 
деятельности. В нашем слу
чае подготовку пловцов-под
водников безвозмездно берут 
на себя выпускники институ
та Алексей Соколов и Андрей 
Патрушев. Являясь инстру
кторами подводного спорта, 
имея высокую квалифика
цию и большой опыт, они 
увлекают своиіѵ* любимым 
делом. Всего год назад А. Со
колов был награжден комите
том ДОСААФ УПИ значком, 
«За активную работу в 
ДОСААФ»...

На собрании секции мнение 
ее членов было единым:

— Мы считаем себя патри
отами комитета ДОСААФ 
УПИ. Если мы виноваты в 
чем-то — лишите нас обору
дования и помещения, но при
знайте полноправной секцией 
комитета.

Думаю, что истину на 
собрании выразил один из 
студентов:

— Хорошо, вы закрыли 
секцию. Мы отдавали ей 
все свободное время и душу. 
Что нам делать теперь? 
ПоЙти на улицу? Но там 
и без нас хватает молодежи, 
которой нечем заняться...

К этим словам мало что 
можно добавить... Перед ни
ми меркнет даже главный 
аргумент комитета ДОСААФ, 
который сводится к одному: 
«А если на море что-то 
случится, кто будет отве
чать?» Если бы мы дей
ствовали и решали, исходя 
из этой предпосылки, то не 
было бы в УПИ ни секции 
спелеологов, ни секции аль
пинизма р. РАЩ УПКИН, 

наш внешт. корр.
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